

*Bibelwissenschaft*

*Deißler, Alfons: Die Psalmen. Patmos Verlag, Düsseldorf (1977). 8<sup>o</sup>, 574 S. – Kart. DM 28,-.*

Hier handelt es sich um eine einbändige Ausgabe des in der Reihe »Die Welt der Bibel« in den Jahren 1963 bis 1965 in drei Bändchen erschienenen

Kleinkommentars. Nur das Vorwort ist neu abgefaßt, wobei freilich zu der in der ersten Auflage angeführten Literatur nur noch das Bändchen von Joachim Becker, *Wege der Psalmenexegese*, Stuttgart 1975, zusätzlich empfehlend verzeichnet wird. Der Vf. sagt mit Recht,

daß eine Neubearbeitung des Kommentars nicht als dringlich erschien, da im Grunde die Psalmenexegese seither keine wesentlichen Fortschritte gemacht hat.

So mag sich dieser handliche und leicht erschwingliche Band noch mehr Freunde machen als die dreibändige Ausgabe von einst. Die Einführung (13–28) sagt dem Leser alles Notwendige über hebräische Poesie, über die Entstehung der Psalmen und des Psalters und über die verschiedenen Gattungen der Psalmen. Der Kommentar bietet in der kanonischen Reihenfolge des Masoretischen Textes – die Zählung der Vulgata wird jeweils in Klammern angegeben – zu jedem Psalm eine durch Zwischenüberschriften gegliederte Übersetzung, die textkritische Rechtfertigung der Übersetzung, eine Einführung in die Gattung, die Zeit und den Sitz im Leben des betreffenden Psalms, eine Auslegung im alttestamentlichen Kontext und Anregungen für das besinnliche Beten und Meditieren. Exkurse und Register fehlen.

Man wünscht dieser Ausgabe eine weite Verbreitung. Theologiestudenten und Seelsorger wie überhaupt interessierte Bibelleser werden alles Wesentliche hier finden, was sie für das Verständnis der Psalmen brauchen. Auch der Fachexeget wird sich gern in diesem Kommentar Belehrung holen, wenn er sich mit Psalmen beschäftigen muß, weil er den Autor als einen ausgezeichneten Kenner der alttestamentlichen Poesie schätzt. Der Rezensent kann aber einen Wunsch hier nicht unterdrücken: Es möge der Verfasser die Muße finden, doch als Ergänzung zu diesem vorzüglichen Band eine zusammenfassende Theologie der Psalmen zu schreiben, die eine Zusammenschau des reichen und vielfältigen Inhalts des Psalters bietet. Ein solcher Ergänzungsband würde sicher begeisterte Aufnahme

bei allen finden, die diesen Psalmenkommentar schätzengelern haben.

München

Josef Scharbert